

L'Europe au singulier, c'est l'identifier, la décrire, la cartographier dans son rapport au monde ; mais dans un monde devenu polycentrique. L'Europe au pluriel, cela peut être l'UE, une Europe instituée, un continent, une civilisation, un idéal. Le raisonnement se brouille quand il s'agit de traiter les « frontières de l'Europe », puisqu'elles sont souvent associées aux limites souhaitables de l'élargissement de l'UE.

1. Comment délimiter l'Europe ? : Europe ; Europe centrale ; et insularités européennes
2. Une tension entre diversité et unité : construire un « nous » européen : Hume, Geremek, Winkler, Crépon
3. L'Europe instituée : « tout Etat européen peut adhérer » article 49 du Traité de 1957 ; ou comment poursuivre le processus d'européanisation du continent ?

Des limites mouvantes, une unité dans la diversité, ce qui fait l'identité ou le « nous européen » est donc toujours en construction ; les rivages de l'Europe se dessinent, se reconfigurent, se créent depuis l'enlèvement de la Princesse par Zeus...